

# LA JUSTICIA

Semanario republicano

«LA JUSTICIA» ADMITIRÁ TODA CLASE DE TRABAJOS QUE DEFENDAN LA CAUSA REPUBLICANA, SIEMPRE Y CUANDO VAYAN FIRMADOS POR SUS AUTORES

Año II

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
UNIÓN, NÚM. 54, IMPRENTA

Tarragona: jueves 22 Agosto de 1901

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
1'50 pesetas trimestre. Anuncios y re-  
mitidos a precios convencionales.

N.º 34

Pago adelantado

## FOTOTÍPIAS

Variado surtido de fototipias para anuncios a precios económicos.  
Unión, 54, imprenta.—Tarragona.

## D. ALFONSO FABREGAT BADIA

ABOGADO

Ha abierto su despacho en la Rambla de S. Juan, 72, entresuelo y en Vallis Calle Nueva, 4, 1.

## ALS FEDERALS

No admittimos nosotros ni queremos uniones sino en lo que las permita la identidad de fines y de principios. — Francisco Pi y Margall.

Ha publicat fa poch el Concell Regional de Catalunya un manifest que ha promogut vivas discusions entre nostres correligionaris.

Soposan molts qu'en lo manifest se defensa l'idea d'una aliansa permanent ab los catalanets, y d'un absolut y permanent divorci ab los elements republicans no autonomistas.

Reforsan aquesta opinió las manifestacions fetas, al dir de la premsa, per lo senyor Vallés y Ribot, en un mitin celebrat a Tarrasa.

Lo perillós d'aquest género de discusions, y el desig de contribuir, en quant de nosaltres depengui, a evitar tota possible disidensia, ens empeny a probar la interpretació del manifest epresentant en son just criteri ó alcans, sense que per res hagim d'entrar en la crítica d'aquellas manifestacions del senyor Vallés, porque, fossin aquestas las que fossin, be podrian representar un punt de vista personal y particularissim, emittit sense la menor pretensió de fer, de sas conclusions, solidari al partit.

Ens donarem per molt satisfets si acertém a interpretar lo manifest del Concell Regional y conseguim, al mateix temps, tornar la pau als ánimos, y adhuch l'aplaus del Concill mateix.

El Concill no ha pretés, ni podía pretender lo que se l'hi suposa.

Coneguts son los principis del partit federal en punt a coalicions; y si el Concill ha gués somiat un tant radical cambi de conducta, hauría, de segur, demanat avans per realisar lo, concurs de l'Asamblea del partit a Catalunya.

En quant als demés proposits del federalisme espanyol, ben conegut es lo programa de 22 de Juny, acertadissimament recordat per el Concill y del que no es possible que cap federal convenyat se'n aparti un instant.

No hi ha cap qüestió qu' estiga per damunt

de la qüestió de la llibertat; y, per liberals, som autonomistas. Nostre autonomisme es consecuencia de nostre liberalisme.

Sense la consagració de la llibertat individual y de la del dret a la vida; sense la consagració de la llibertat de pensament y de conciencia, y per tant de la de cultos, y de la separació de la Iglesia de l'Estat, la efectivitat de l' autonomia d'els organismes superiors es mes que problemática.

El que no admet en sa integritat lo programa de 22 de Juny de 1894 no es nostre correligionari, y no pot esser tampoch nostre aliat de un modo permanent. Podriam, a lo més, ajuntarnos ab ell de modo accidental per fins concrets é immediats y en determinat moment.

Complert aqueix fi, pasat aqueix moment, no acceptém alianzas ni coalicions.

Per lo contrari, seria procurar nostre enervament; puig no hi ha alianzas duraderas entre bandos distints sense abdicacions de programa, cosa que nosaltres rebutjem, com a federales convenyats, y consecuentes y entusiastas de nostre idea.

Mal es deixa'se seduhí per los afalgaments d'els qui pretenen que, per lo cumú qu' ens uneix, olvidessim lo particular qu' ens separa; pero seria mil voltas pitjor, que quant no s'ens crida ni s'ens demana, sacrificessim als uns y als altres afins lo que con-

creta, nostra personalitat y constitució, la part mes hermosa de nostre programa.

No sols a no ferne oblit, sino ni a callarlo en cap instant, tenim honradament dret. Els federales no perseguim l'autonomia d'una Regió; no som ni habém sigut jamay particularistas; y avans de localisar nostres amplissims y generosos ideals, arribém sempre al sacrifici. Per no volguer admetrer lo particularisme qu'ens feya petits, varem deixar encara que ab molt de greu, que se separés de nosaltres l'agrupació que dirigia un d'els mes privilegiats cervells de Catalunya, en Valentí Almirall.

Volém ajudar a totes las Regions en la conquista de sas llibertats, y també que totes ens ajudin. Republicans y catalanistas son nostres aliats natural; pero, segons hem dit, nostres aliats per un moment precis, per un fi concret é immediat.

No hi ha rahó pera que rebutjem als uns y admetém als altres.

Ab los uns, ens lliga son amor a la República y a la Democracia, sas tendencias anticlericals, sa orientació favorable a la defensa del proletariat.

Ab los altres, son amor a la autonomia regional y sa manera de determinar las funciones del Estat.

Eos separan d'els primers, l'abandonament en que tenen l' autonomia política y

nismo en el discurso que pronunció en el banquete de Reus y allí determinó lo que deben ser las autonomías, con la claridad que caracteriza su oratoria, siendo tan aclamadas sus declaraciones por los catalanistas como por los federales.

En el mismo banquete se hizo notar que en toda nuestra excursión no habíamos oído pronunciar «Muera España» en más ocasión, que al oír leer un artículo de cierto diario de Madrid que estampaba esas palabras odiosas en sus columnas, y hemos podido observar que la indignación que produce esta funesta campaña que una parte de la prensa ha emprendido, no se limita a los catalanistas; los catalanes todos que conocen la falsedad de las afirmaciones de esa parte de la prensa española, protestan con energía y predicen que, de continuar aquella el separatismo, que hoy se puede apreciar sólo como una aspiración romántica y tal vez sólo literaria, se extenderá a muchos catalanistas y éstos verán engrosar sus filas con numerosos elementos que hoy no militan en ese movimiento por considerarle poco justificado, y no bien determinado.

Existen, en efecto, dentro del catalanismo tendencias muy distintas, no en la idea primordial de la autonomía de Cataluña que a todos los une, pero si en las cuestiones de política. Por eso vemos tendencias tan opuestas como las del grupo de Montserrat, que espera conseguir el triunfo de sus ideas autonómicas por la intervención de la Virgen catalana, y la del grupo *Juventut*, en donde se llega al super-nacionalismo, al ideal libertario, que quiere por patria el mundo. Grupos republicanos como el *Somatén*, que desean que todos los catalanistas declaren que la República es la única forma de gobierno compatible con las ideas autonómicas, y otros grupos, que sin declararse contrarios a la República, ponen en segundo término la forma de gobierno.

Tienen cabida dentro del catalanismo todas las ideas políticas, aunque se aprecia en la generalidad el amor a las ideas republicanas; y creemos que se trata de un movimiento nacional, puesto que para las demás regiones españolas desean los catalanistas las mismas libertades que para Cataluña.

Creemos, que siendo autonomistas y siendo republicanos los catalanistas, son federales; si bien pueden separarse de una parte de ellos ciertos principios menos esenciales, pero incluidos en nuestro programa político.

De la fuerza del catalanismo poco hemos de decir. Creemos que son muchos, y lo demuestra el triunfo de cuatro candidatos por la circunscripción de Barcelona, en contra de los conservadores y liberales coaligados entre sí con el caciquismo y con todas las tropelías del Gobierno.

Alentemos, nosotros que siempre defendimos la autonomía, este movimiento que se advierte como señal de nueva vida en las regiones

En este banquete habló el alcalde de Reus, presentándose como autonomista decidido. También hizo uso de la palabra, entre otros oradores, el señor Litran, que hizo consideraciones análogas a las del señor Guasch.

Soamente dos discursos de catalanistas citaré, el del señor Folguera, presidente de la *Unió Catalanista*, en el banquete con que el Consistorio de los Juegos Florales obsequió al mantenedor y a los poetas premiados, y el pronunciado por el doctor Robert en el acto de presentar a Pi y Margall a los socios del Ateneo de Barcelona.

Celebrábase el banquete citado, en el que reinó gran entusiasmo, y llegada la hora de los brindis, se levantó el señor Folguera, presidente de la *Unió Catalanista*, y pronunció uno muy elocuente, en que encomió la importancia de los Juegos Florales, y dirigió al señor Pi y Margall sentidas frases de elogio.

Dijo que el señor Pi era el más antiguo autonomista español, y en calidad de tal debía pasar por la presidencia de los Juegos Florales, fueran las que fueren sus demás ideas.

Explicó la relación que existe entre el federalismo y el catalanismo y defendió al último de la nota de egoista y exclusivista que se le asignábase.

Cataluña es autonomista y ama la autonomía de todas las regiones. Quiere para las demás lo que para sí, y lo quiere aunque las demás no lo quieran.

Si estuviese en poder de Cataluña dar la autonomía a las demás regiones españolas se la daría.

A usar el término de nacionalidad catalana, no excluimos de esa condición a las otras regiones, y para todas las nacionalidades de España quieren los catalanistas los mismos derechos y las mismas prerrogativas.

Pi y Margall encarna el autonomismo. Pi y Margall podrá dar al catalanismo la popularidad que le falte, por la naturaleza de los elementos que siguen al señor Pi.

Cuando vuelva a Castilla podrá el señor Pi y Margall desvanecer leyendas sobre el catalanismo formadas, y decir a cuantos quieran oírle: «Escuchen las demás regiones españolas la voz de Cataluña. No os quiere mal. Quiere salvarse con vosotras, pero no se resigna con vosotras, a hundirse, si vosotras no queréis salvaros.»

Hizo después un elogio de la consecuencia del señor Pi y Margall, el único político consecuente, y brindó a todos el ejercicio de esa virtud de los espíritus bien templados.

Pi y Margall contestó a este discurso, como hemos dicho antes, con otro en que se congratuló de lo que acababa de oír.

En la visita de Pi y Margall al Ateneo y en el acto de su presentación, el doctor Robert comenzó diciendo que, más que una manifestación de cortesía, eran sus palabras expresión de afectos del corazón

Las vaguetats respecte molts altres punts per nosaltres precisats.

D'els segons, sa resignació á continuar sota 'l régimen monárquich, son proposit de mantindre lo concordat ab l' Iglesia, son oblit de la cuestió social, la gran munió d' elements reaccionaris, son procediment evolutiu, sa negació de las virtuts del sufragi universal; y, en fi, la vaguetat ab que definen lo funcionament del propi autònomisme, vaguetat que 's denuncia en sa petició d' un concert econòmic.

No admétem, nosaltres, espanyols estrangers dintre de cap Regió d' Espanya.

Cada espanyol té, en tota Espanya sa patria, y en tota Regió d' el a, sa case.

Els federals de tota la Nació volen lo mateix en totas las R gions; y, com ens consta així, no podém admétre federals ni R gions de primera ni de segona, tois y tois son par no a tres iguals.

Prendre per unas Regions lo que no 's hagi de concedir á las altres, es privilegi, de qué protestém.

Nostras vetlladas, mitins y manifestacions, han de ser eminentment republicanas, democráticas, autonomistas; eminentment liberals, en una paraula: eminentment federals.

Y en cap acte hem de callar ni per habilitats, ni per temor, lo que pensém respecte 'l problema religiós, avuy de capital interés para nostra patria, ni respecte 'l problema social, avuy de transcendencia innegable per lo mon penser.

Nostra obligació, nostre deber, es preparar l' esperit de tota los bons ciutadans, de tots los homens de bona voluntat, sans distinció de castas ni de pobles, cap á las altas, desisivas empresas de un previndre que no será llunyá, si en comptes de doblegarnos á las impresions de cada moment, seguim ab entereza lo camí que deu senyalar nos l' amor y la fé per nostres redentors ideals.

Agost de 1901.

P. Redón (Vocal del Consell Regional Federalista de Catalunya).—I. Bó y Singla (Delegat per Igualada).—Antoni R vi á Virgili (De La JUSTICIA de Tarragona).—J. Conangla Fontanilles (De La Discussión de Reus.

(Se publica als Delegats de l' última Asamblea federal catalana, comité, periódica y demás entitats federals (qu' estiguin conformes ab lo present Manifest se serveixin comunicarho el President del Comité federal de Tarragona.)

# CONGRESO MÍNIMO

En los escaños de los representantes del pueblo, nótese escasa concurrencia. La tribuna pública al igual que los escaños está muy desanimada.

El presidente agita la campanilla. Se abre la sesión.

El secretario da cuenta de varias cosas que por la enorme distancia no llegan hasta mis tiernos oídos.

Luego habla el presidente.

—Señores, antes que todo debo dar cuenta de las cuestiones que este cuerpo legislador nos encargó de practicar en Madrid.

Así que llegamos á la Corta se fuimos á ver á un señor que se cuida de eso que cariamos rebacar y él nos dice, ese señor del Oli y sal, que no pasésemos cuidado alguno que él ya tenía recibido una explosión de los industriales del centro de la capital y no lo decaría de la mano.

En este estao las cosas, se fuimos á casa del presidente del congreso y allí estuvimos gratamente impresionados.

Nosotros cariamos pasar en Arancués pero nos dijeron que la compañía de los arrendatarios que estaban allí eran los mismos de aquí, y entonsas desestimos de ir por no dar un disgusto á esta ciudad, que lo hubiera santido mucho, y á nuestras familias (que lo hubieran sentido más verdad?).

En este estao venimos á esta ciudad y tenemos la satisfacción de consignar que encara no hemos gastado cent duros cada año.

Pido la palabra para conceder un voto de gracias á nuestro ilustrado presidente,

haciéndolo extensivo á los señores que tomaron parte en el desempeño de tan acabada obra.

—No maresco el bato de gracias por que no hay hecho mas que cumplir los mandamientos de este Corporación y suplico á los señores que están presentes que se lo den al digno señor secretario por las ayudas (\*) que nos dió á la Comasión.

Se aprueba y pasa el asunto á los libros de registro.

—Ahora, dabemos ocuparnos de otro asunto de muy interés para la capital.

—Al ojetto de que los señores que vengan á esta, puedan tener un alocamiento digno de ellos nos avistamos con un propietario para ver si nos sederia su edeficio ya seya por alquiler, ya por venta y afectuada que fué la entrevista, arreglamos una especie de basas de venta por considerarlo más conveniente y luego nos poseimos del local para practicar, si esta Corporación lo aprueba, las obras que se creyan más útiles.

—Se aprueba?

—Aprobado.

—Se labanta la sesión.

EL FINO DE LA BOLA.

## Instituto de segunda enseñanza

### Denuncia grave

Nuestro anterior artículo ha movido mucha algazara entre personas en quienes no podemos atinar el motivo ó el interés que obedecen para mostrarse tan airadas contra los conceptos vertidos en dicho artículo.

A nosotros nos basta la aprobación de cuantos nos han felicitado por dicho trabajo, y por esto continuamos hoy demostrando que el colegio de los dos curas, no debe decir en sus prospectos que la 2.ª enseñanza en dicho establecimiento está dirigida por el profesorado del Instituto.

(\*) Del diccionario de San Pascual Lavativas.

Supongamos que el prospecto en cuestión va á parar en manos del Ministro de Instrucción pública: leerá;

«Colegio provincial»  
«Establecimiento de primer orden»

Esta edificio, construido expresamente para casa educación sobre el modelo de los más hermosos liceos nacionales y extranjeros, cuenta con personal competente para dar con fruto las enseñanzas.

«La segunda enseñanza la reciben los alumnos del celoso é ilustrado Claustro de profesores del Instituto».

Aquí el ministro se alarmará, y con motivo, pues, no podrá ocurrirle nunca la idea de que un establecimiento que se titula de primer orden, que tiene un edificio construido sobre el modelo de los más hermosos liceos nacionales y extranjeros, no enseñe á sus alumnos en el mismo edificio. Adquirirá, pues, la profunda convicción de que los profesores del Instituto van á dar la enseñanza en los locales de dicho colegio. Acabará de convencerse de que es así, al leer las condiciones de los profesores que aparecen en la lista del prospecto, al ver que solo dos aparecen con título para dar la segunda enseñanza con mayor motivo en un colegio de primer orden, como se titula; y quedará estupefacto al leer en la cuarta plana.

Bachillerato  
dirigido por los señores profesores del Instituto.

De manera dirá, que los profesores de aquel Instituto no tan solo van individualmente á dar la segunda enseñanza á un colegio particular, sino que se constituye en corporación para dirigirlo?

Como no hallará en todo el prospecto ni una palabra ni concepto que aclare tal quebrantamiento de la ley, pedirá explicaciones. Se las derán tal como nosotros las sabemos, es decir que los alumnos de dicho colegio van á las aulas del Instituto á recibir la segunda enseñanza, mezclados con los demás de matrícula oficial.

El ministro, aunque venga en conoci-

nacidos; y de la admiración á la personalidad sobresaliente en el orden político, en el literario y en el científico; que, á pesar de vivir en Madrid, en circunstancias en que otros se atrofian en el pensar y en el sentir, conservaba todo el calor de la sangre catalana.

—Aquí está el señor Pi—dijo el doctor—en su propia casa: el Ateneo se honra ofreciéndosela.

Elogió después el discurso magistral leído en los Juegos Florales.

Hace una colurosa apología del señor Pi, de quien dijo: «Viejo de años, es jóven de inteligencia. La integridad de su pensamiento, la firmeza de sus ideas, la constancia para difundirlas y la honradez para practicarlas, hacen de Pi y Margall el hombre tipo, como carácter, como inteligencia, como honradez.»

Las ideas del señor Pi—terminó el doctor Robert—son análogas, á las nuestras; la similitud es tanta, que casi pueden llegar á la coincidencia, y llegan sin duda á la mútua simpatía.»

El doctos Robert fué muy aplaudido al terminar su corto y elocuente discurso.

En catalán contestó Pi á tan cariñoso saludo é hizo una exposición del sistema federal, presentando las analogías en ideas de todos los partidarios de la autonomía, condenando el separatismo.

\* \*

Con los discursos de Folguera y de Robert, cuyo extracto acabáis de oír, comprenderéis que el catalanismo no es lo que en Madrid se dice.

Antes de nuestro viaje creíamos que ese movimiento de opinión era un partido político y deseábamos conocer su desenvolvimiento y su fuerza. Como opinión particular os diré que esparábamos ver un partido exclusivista, egoísta, encerrando en estrechos límites y que no admitía en su seno ideas progresivas; pero las manifestaciones exteriores del catalanismo durante el viaje de Pi y Margall nos han hecho cambiar de opinión.

La recepción entusiasta que los catalanistas han hecho á Pi y Margall en cuantas poblaciones ha visitado; la sensación que su discurso de los Juegos Florales produjo; las aclamaciones que recibió á la salida de la Lonja; los discursos que antes hemos citado; los artículos encomiásticos de la prensa catalanista; el trato íntimo de individuos al catalanismo ahiados, en el que hemos podido apreciar la afinidad de sus ideas con las nuestras, modificaron la opinión que sobre el catalanismo habíamos formado en Madrid.

Hechos concretos, de importancia menor seguramente, pero de los que os citaré alguno para que os ayude á formar juicio confirmaron nuestra opinión.

En la Bisbal los catalanistas, después de colmarnos de obsequios y atenciones que nunca olvidaremos, nos invitaron á visitar por segunda vez su Centre. Allí les dije: «soy federal, y por lo tanto reconozco vuestra autonomía y el derecho que os asiste de hablar en vuestra lengua, pero siendo nacido en otra región de España, oprimida también por el Centro y que ha perdido recientemente las libertades que sirvieron de modelo á los pensadores que más abogaron por la libertad de los pueblos, tengo derecho á exigir que vosotros los catalanistas reconozcáis con la autonomía de Euzkaria el derecho á expresarme en vascuence. Reconociéndolo así y haciendo uso de nuestro derecho no nos entenderemos. Os propongo pactar hoy, como pertenecientes á Regiones de una Nación misma, y en ese pacto reconocer nuestra libertad de idioma para nuestros peculiares asuntos, pero para nuestras relaciones mútuas, para entendernos en lo que nos sea común, hablemos el español conocido de todos. Si aceptáis mi propuesta, esta noche podremos comunicarnos nuestras impresiones.» No había terminado de hablar, cuando varios catalanistas á una dijeron, como respondiendo al común sentir: «esta noche se habla español en el Centre Catalanista» y desde ese momento nos entendimos en la lengua de Cervantes.

Esto indica una concordia entre los catalanistas y los españoles todos que desean la autonomía.

Otro ejemplo que viene á corroborar que lo dicho por los prohombres del catalanismo á favor de Pi y Margall es sentido por la masa que representan, es la alocución que, adelantándose á los federales, publicaron los catalanistas de Vilafranca anunciando el paso de Pi por aquella estación: Héa aquí:

## VILAFRANQUINS:

En el tren que arriba á las tres de la tarde, passará avuy per nostra vila en direcció a Tarragona l'insigne defensor de las autonomías

### Don Francisco Pi y Margall

President dels Jocs Florals d'enguany.

Ab tal motiu convidém á tots els aymants de las llibertats y de las glorias de la Terra á que vagin á saludar al eminent pensador y polítich catalá.

Vilafranca del Panadés 16 de Maig de 1901.

La Junta Directiva del

CENTRE GATALANISTA

Pi y Margall recogió las impresiones recibidas acerca del catala-

miento de que tal establecimiento no es más ni menos que un colegio de primera enseñanza privado, al considerar que los dos curas que lo dirigen, explotan el nombre y prestigio del profesorado de un establecimiento oficial para hacer un negocio, ordenará, sinó exige reponsabilidades, que se prohíba á dicho colegio que diga en sus anuncios que la segunda enseñanza del mismo está dirigida por los profesores del Instituto.

Aquí daríamos fin á nuestras tareas, por lo que respecto el asunto que las motiva, sino hubéramos visto en *Lo Camp de Tarragona* del domingo último, un artículo que bien merece la pena que nos ocupemos de él. Pide nada menos el periódico catalanista que la Diputación provincial conceda una subvención, ó cosa parecida, al colegio de los dos curas; y como las razones en que lo apoya necesitan bastante espacio para ser refutadas, dejamos este trabajo para el siguiente número.

Hay solo diremos que, dada la índole del periódico *Lo Camp*, y el afán con que pide la subvención á favor del citado colegio, puede considerarse á este como un establecimiento catalanista de enseñanza. Veríamos, pues, con interés que algunos de los más entusiastas de *Lo Camp* ingresaran en el profesorado del citado colegio con el fin de inculcar á los jóvenes alumnos el credo ó la doctrina catalanista.

Más tememos que, dada la procedencia política de los dos curas, hermanos del antiguo fundador, en esta ciudad, del semanario *Fray gerundio* cuya dirección le llevó á la cárcel, y después, á consecuencia de un fuerte vapuleo que recibió en la calle del *Cos del Bou*, dejó esta ciudad, y reside hoy en Madrid dirigiendo *El Fusil*, con cuya arma dispara proyectiles de la misma clase de los que disparaba en Tarragona, temamos, pues, que los pensionistas que *Lo Camp* reclama sean subvencionados en dicho colegio, se conviertan en un plantel de *requetés* para las futuras intenciones carlistas.

DÓNDE.

Compuesto el artículo que antecede recibimos un remitido que por no obrar como nuestro colega el *Diario de Tarragona* insertamos á continuación:

### Remitido

Sr. Director de LA JUSTICIA.  
Tarragona 19 Agosto 1901.

Muy Sr. mio: A fin de desvanecer dudas que algún interesado pretende crear conviene hacer constar que los alumnos del Colegio Provincial cursan el Bachillerato bajo la dirección del Profesorado oficial en las aulas de nuestro Instituto al igual que los demás alumnos oficiales de los otros Colegios, pues esto y no otra cosa se quiere significar en nuestros prospectos y anuncios.

Anticipándole las gracias se ofrece de V. atento S. S. y Capellán

Q. B. S. M.

RAMÓN ARRUFAT, PBRO.

### En la "Joventut Federal"

#### Primera conversa

TEMA:

«Lo proletariat y 'ls partits polítichs espanyols.»

Con asistencia de buen número de socios y bastante público, tuvo lugar el pasado domingo en los salones del Centro Federal, la anunciada *conversa* pública, organizada por la «Joventut Republicana Federal» de esta ciudad.

A las cuatro y media de la tarde dió principio la sesión.

El presidente ciudadano Rovira Virgili, explica el objeto y fin de las *conversas* y acto seguido concede la palabra al ponente, ciudadano J. Brú Ferrer.

### LA PONENCIA

Empieza examinando las garantías que al obrero pueden ofrecer los partidos de la restauración. Hace notar que bajo su imperio han tenido lugar los hechos realizados contra el obrero y de los cuales tenemos reciente memoria. Solo pueden mencionarse las leyes de Dato, incompletas, menguadas y que los burgueses cuidan de burlar.

Censura al partido catalanista por no consignar en su programa nada que haga referencia al problema social.

Dice que los partidos republicanos unitarios parecen inclinarse en favor del obrero y en algunos casos han hecho campaña en su defensa, pero nada en concreto expresan, no acertando á salir de incolores vaguedades.

Estudia luego las numerosas reformas sociales que establece el programa del partido federal, encaminadas á operar la revolución social sin enconadas y cruentes luchas. Dedicale grandes alabanzas, poniendo de manifiesto cuán directamente favorece al proletariado.

Pasando á examinar las soluciones del partido anarquista, dice que hoy por hoy sus ideales son irrealizables y no ofrecen al obrero más que un sueño de redención, creyendo sin embargo que en lo porvenir puede ser hecho lo que hoy es imposible.

Combate rudamente al partido socialista obrero, calificando con tanta dureza como razón á sus directores y especialmente á Pablo Iglesias. Explica las evoluciones de tal partido desde su constitución y hace constar que Iglesias había sido expulsado de la *Internacional* por sus aficiones políticas burguesas. Considera que el fin que se han propuesto los socialistas españoles es restar fuerzas á los partidos republicanos.

### LA DISCUSIÓN

Después del conciso y razonado discurso del ponente se abre discusión sobre el tema que se debate. Toma la palabra para hacer observaciones sobre el mismo el ciudadano

#### Rovira Virgili

Abunda en las opiniones del ponente. Dedicando con preferencia su discurso al estudio de los ideales anarquistas. Dice que no todos los ácratas sostienen las mismas teorías, distinguiendo tres especies de anarquismo: 1.º el que borra la distinción entre el pueblo y la autoridad, vinculando ésta en aquel; 2.º, el que suprime totalmente el Estado; 3.º, el que elimina toda organización social.

Respecto al primero lo juzga muy razonable, creyendo que es el régimen del porvenir. Cree que la evolución política debe tener lugar mirando hacia el anarquismo, pero respetando los límites infranqueables que impone la naturaleza humana. Considera imposible la total supresión del Estado, que debe ser reducido á su mínima expresión. Dice que los ácratas de última fila son los que predicán la destrucción de toda organización social, cosa absurda y contraria al modo de ser del hombre, puesto que siendo éste por naturaleza sociable, debe formar sociedad, y la sociedad es imposible sin organización.

Censura la orientación del partido socialista obrero, condenando su legalismo exagerado y su odio á la revolución, hoy único medio de regenerar á España.

Lamenta que los catalanistas no tengan en cuenta el problema social, siendo ello causa de la antipatía que inspira á los obreros, máxime cuando algunos de sus jefes son fabricantes de los que explotan al trabajador y se enriquecen á su costa.

Hace notar que si el programa socialista va más allá que el federal, se debe á que el primero contiene la completa organización socialista del Estado y el segundo sólo expresa los medios prácticos de llegar á ella.

Concluye diciendo que el partido federal ofrece al proletariado sólidas garantías.

#### Pedro Redón

Tercia en el debate para decir que considera exagerados los cargos que á Pablo Iglesias hicieron los ciudadanos Brú y Rovira, defendiéndole de algunos de ellos. Pone de relieve la obra colosal de Iglesias al organizar una

vasta Federación de sociedades obreras de resistencia al capital, á las cuales se deben las huelgas de estos últimos años. Hace observar que si bien en sus principios no hacía otra cosa que hablar mal de los republicanos, hoy ha reconocido el error. Condena el legalismo de tal partido. Recuerda que reciente ha aceptado pactos con los elementos avanzados del republicanismo.

### Rectificaciones

Rectifican los ciudadanos Brú y Rovira Virgili, insistiendo en lo dicho.

Rectifica el ciudadano Redón é interviene el ciudadano

#### Floresvi Garreta

Considera justísimos los ataques á Pablo Iglesias y al partido socialista. Le culpa de haber malogrado muchas huelgas. Expone varios hechos para probar la política solapada y artera de los socialistas, tratando de introducir su decisiva influencia en las sociedades de resistencia, que deben carecer de color político.

Crítica á los catalanistas por que nada consiguen á favor del proletario, y porque muchos de ellos son burgueses sin conciencia que abusan del trabajador.

### Más rectificaciones

Nuevamente rectifican los ciudadanos Redón, Brú y Rovira.

Para aclarar algunos conceptos toman la palabra los ciudadanos Margalef y Pelegrí.

\*\*

Se dió por terminado el acto á las 6 y media de la tarde, quedando todos los concurrentes sumamente satisfechos del éxito del mismo.

### Las travesuras de un santo

Ó LA

#### piEDAD de los católicos

Título apropiado más para una zarzuela del género chico que para un artículo como éste es el que encabeza estas líneas, pero como eso no hace al caso, vámonos á lo que importa.

No hace muchos días nuestro querido colega *La Autonomía* de Reus publicó un suelto en el que se abogaba por la supresión de las fiestas de barrio, que al fin y al cabo no son sinó otras tantas fracciones de jubileo que los neos hacen tragar á los liberales y demócratas mal que les pese.

Y ahora viene lo bueno.

El 16 del actual celebra su fiesta ó la de su patrón la calle del *Cos del Bou*. Al efecto el día anterior sacaron al santo de sus casillas obigándole á que se diera un paseo por la ciudad y sus afueras para ir á buscar el agua *milagrosa* del santo, y aquí fué el *milagro*.

Varios jóvenes que iban en una tartana á buscar el agua referida se les desbocó el caballo tumbando el vehículo y resultando todos con lesiones más ó menos graves llegando hasta la fractura de brazos y piernas y no parando en los achuchones simples.

El santo que sin duda no estaba de humor para hacer milagros contestóse con *hacer* que no murieran y los vecinos de la referida vía por no ser menos que el santo, cargaron con éste y la limosna y se divertieron lindamente al compás de la orquesta y de los gemidos de los maltrechos aguadores.

¡Lo que puede la piedad católica!

UNO DE LA CALLE

### Sección de noticias

Señor Alcalde:

¿No podría S. S. hacer que se girara una visita de inspección por las calles de la parte alta que están convertidas en focos de infección con motivo del sofocante calor y la inmundicia que respiran?

Creemos que en su mano está poner algo de correctivo y por eso á S. S. acudimos.

El próximo domingo 25 del actual á las 3 y media de la tarde, tendrá lugar en el Centro

Federal la segunda *conversa* política pública, organizada por la «Joventut Republicana Federal.»

La discusión versará sobre el tema «Proteccionisme y lliure-cambi», estando encargado de la ponencia nuestro distinguido correligionario don Pedro Redón.

Leemos:

«El padre Font ha entregado al gobierno una Memoria sobre las órdenes religiosas de Filipinas.»

¿Constarán en ella los numerosos crímenes llevados á cabo por los frailes?

El día 15 del corriente celebró su fiesta mayor el vecino pueblo de la Canonja, resultando todos los festejos del agrado del público, quedando los forasteros sumamente reconocidos á los obsequiosos habitantes de dicha población.

Sólo un incidente ocurrió. Al entrar en el baile, por la noche, se produjo una escandalería fenomenal, promovida por el portero de la sociedad «La Nueva Amistad» que trató descortesmente á los forasteros, faltando al respeto que se debe á las señoras.

Las luces del local fueron apagadas excepto una, que á no haber quedado encendida, se habría permanecido en la oscuridad.

Llamamos la atención del presidente de «La Nueva Amistad», para que no se repitan hechos como los mencionados.

### Atropellos de un cura

*El País* publica la siguiente carta:

«Cartagena, 5 de Agosto de 1901»

»Yo, Juan Martínez Illascas, soy casado con tres hijos.

»Uno de ellos Julia Martínez de 17 años de edad, muy guapa, por un desliz excusable en los pocos años, hice la tontería de llevarla al convento de arrepentidas.

»La muchacha estuvo muy contenta durante algunos meses, pero ayer 4, me enteré de que se había escapado del convento.

»Fuí á él, y por medio de ciertas noticias supe que había vuelto, que allí estaba desde la noche, que no se había escapado, sino que había permanecido seis días en la casa que el cura del convento tiene próximo á éste.

»Hice que la llamaran y mi pobre hija se presentó llorando y me dijo, que el 29 de Julio, estaba durmiendo, el cura y la Hermana celadora entraron en su celda, á eso de las cuatro de la madrugada: la despertaron, mandándola bejar á la huerta, pues le esperaba allí su padre; lo que allí esperaba era un carruaje cerrado en el cual le hicieron subir, diciéndole que su padre donde estaba era en la casa del cura.

»Obedeció la muchacha; subieron al coche la Hermana y el cura y partieron.

»En el camino, dentro del coche cerrado, el cura y la Hermana desnudaron por fuerza á la chica, tapándole la boca, y allí el cura, ante la Hermana, cometió el miserable atentado.

»La muchacha quedó desmayada. En casa del cura la encerraron en un cuarto, donde ha estado cinco días. Solo entraba allí el cura por la noche y la despertaba para saciar sus apetitos brutales.

»Esto es lo que ha sucedido y lo que deseo se haga público.

»Soy un pobre trabajador que gano diez reales de jornal todos los días. Mi hija una desgraciada, cuya hermosura es la causa de su perdición.»

La falta de espacio nos impide publicar, entre otros, varios trabajos de los queridísimos correligionarios Bó y Singlé, *Home-des Mundo*, *Un tarraconense*, *U. T.* y otro del joven *Cristiá Llombart*.

Lo haremos en el número próximo.

# SECCION DE ANUNCIOS

## LA JUSTICIA SEMANARIO REPUBLICANO

**Redacción y Administración: Unión, 54**

**Precios de suscripción 1'50 pesetas trimestre**

### FABRICA de BRAGUEROS

#### Aparatos Ortopédicos

#### Herniados (trencats)

Muchos son los que venden bragueros pero muy pocos saben construirlos. Cuesta colocar un bragero, pero muchísimo más cuesta construirlo, pues antes que colocarlo bien es indispensable saberlo construir porque sin la ciencia y práctica de construcción nunca puede adquirirse la de colocación.

No dejarse llevar por esos aplicadores de bragueros que desconociendo por completo su construcción anuncian la radical curación de las hernias.

El Braguer o Arriuco adoro-regulador sistema Montserrat, es el más práctico y moderno para la retención o curación de las hernias por crónicas y rebeldes que sean.

Grandes existencias en bragueros de goma para la radical curación de las hernias congénitas ó de la infancia y todo lo concerniente a Cirugía y Ortopedia.

**Casa Montserrat-Unión, 34, TARRAGONA**

### VAPORES DE IBARRA Y COMPAÑIA DE SEVILLA

#### Servicio fijo y semanal

Para Valencia, Alicante, Cartagena, Almería, Málaga, Cádiz, Sevilla, Huelva, Vigo, Carril, Villagarcía, La Coruña, Ferrol, Gijón Santander, Bilbao, San Sebastián, Pasajes, Bayona, Burdeos y Nantes, salidas fijas de vapor los jueves, admitiendo carga y pasajeros.

Para Barcelona, San Feliu, Palamós, Caste y Marsella, salidas fijas de vapor todos los jueves admitiendo carga y pasajeros.

Consignatario: D. MARIANO PERES

## The London et Lancashire

Capital de garantía: Libras 3.000.000

## ALIANZA

Capital social de francos 15.000.000

## COMPAÑIA INTERNACIONAL DE SEGUROS SOBRE LA VIDA

Pólizas indisputables, beneficios garantidos, PRIMAS LAS MAS ECONOMICAS

Delegado en TARRAGONA: D. Pedro Redón  
SUCURSAL ESPAÑOLA, Puerta del Ángel, 1 y 3, BARCELONA

## ESTABLECIMIENTO TIPOGRAFICO

## ESTEBAN PAMIES

En este antiguo y acreditado establecimiento se confecciona toda clase de impresos con prontitud, esmero y economía, especialmente periódicos, libros, folletos, facturas, circulares, tarifas, esquelas mortuorias, carteles, papeletas, etc., etc.

Gran variedad en tarjetas de todas clases y tamaños desde UNA PESETA EL CIENTO.

**UNIÓN, 54.-TARRAGONA**



### RELOJERIA DE BESSES

SUCESOR DE D. JOSE BESSES Y PRATS

Casa fundada en el año 1819

Calle Conde de Rius, 20

TARRAGONA

Se componen toda clase de relojes, con perfección, prontitud y economía.

**Precios sin competencia**

Colonia Escolar y Escuela Práctica de Comercio

### COLEGIO MODELO

en San Feliu de Llobregat (Barcelona) situado en una vasta extensión agrícola

Además de la primera enseñanza pura y sin libros de texto es notorio que se enseña el Francés, Inglés, Italiano, Alemán, Portugués y Latín.

La Teneduría, Banca y Cálculos Mercantiles y demás asignaturas de la carrera de Perito Mercantil están bajo programas oficiales.

Quedará abierto para el 1.º del próximo Junio un curso de preparación para el ingreso a la Escuela Superior de Comercio. No se admiten externos.

Única pensión 40 pesetas al mes. Para informes y detalles la Dirección.

### COMPAÑIA INGLESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

DOMICILIADA EN LIVERPOOL

Fundada en 1861 y autorizada legalmente en España

Representante en TARRAGONA: D. Pedro Redón  
SUCURSAL ESPAÑOLA, Puerta del Ángel 1 y 3, BARCELONA